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关 注

2006年5月最后一天的傍晚，夕阳里的北

京竟然还是燥热难耐。我从西安来到北京时，

正是西安今年的第一波热浪，创出全国的最高

气温。印象里的北京似乎比西安节令稍晚，不

料如同伏天的高温，让我诧异季节可能紊乱

了。我走进北京人民艺术剧院的大门，竟然难

以抑止明显加骤的心跳，嚷嚷了三年的话剧《白

鹿原》今晚首演，就在我刚刚踏进的这个院子里

的“首都剧场”公演。剧场大门口已经开始检

票，穿着各式各色夏装的男女走进剧场去，院子

里围着一堆堆的人在交流着议论着。我此刻竟

然感到某种紧张、某些压迫，还有某些胆怯。

这是我走进北京人艺大院里的真实心态。

我相信走进剧场和站在院子里的所有观众，都

不会和我此刻的心情雷同。我是小说《白鹿原》

的原作者。尽管小说出版发行十余年来获得普

遍认可，但毕竟是小说，是以文字叙述和文字阅

读作为交流的形式，读者可以通过文字阅读欣

赏作家文字描写和叙述里的精彩之笔，也能够

以自己的生活经验个性情感和独特的艺术想象

力，继续丰富和拓宽作家文字局限的空间，甚至

弥补其不足或缺失；读者在接受作家创造的人

物形象的同时，还在以自己的思想解析批判着

人物，甚至继续创造着作品里一个个人物。这

是我尊重读者的基本因由。现在，那些仅供阅

读的文字就要以活人的口说响在舞台上，要灌

进不同年龄不同兴趣不同专业的男女观众的耳

朵，而且是用古道关中的方言。人物对话里的

地域性较强的生活语言，阅读时从字面上可以

从容地揣摸其意蕴，也许还有语言的某些地域

性情趣和韵味，而让大活人的演员一句接一句

说出来，观众能在不容思索的连续不断的过程

中接受吗?

在我的肤浅印象里，话剧是最无遮蔽也最

显艺术硬功的一种表演形式。不必说影视可以

借助生动的造景和切换手段，就说传统的以唱

腔为主的各路戏曲，即使剧情欠佳人物失真，而

演员有一副过硬的嗓子和一两段精彩唱腔，也

可以满足观众纯粹听戏的部分兴致。比如我听

秦腔，自然最想看到剧情、思想和表演俱佳的剧

目，如果达不到全面满足，只要能听到自己喜欢

的名角的几段唱腔也就过瘾了。话剧就依赖演

员一张嘴从台前说到台后，从拉开大幕说到拉

上大幕，内容、思想、个性全都靠一张嘴说出

来。纯粹靠说的话的内容把观众固定在座椅上

两个半小时，这“话”得有多大的引力和魅力!而

这些“话”的始作俑者是我，现在就要把那些

“话”说响在众目睽睽的舞台上，能“响”在观众

的情感里吗?导演林兆华是当代颇受敬重颇被

注目的人，孟冰是写过多部获得好评剧本的编

剧，濮存昕、宋丹丹和郭达不仅在我，而是在全

国拥有数以亿计观众拥戴的演员，他们的艺术

思维创造能力和个人魅力是毋庸置疑的。这

样，我便胆怯我的小说本身了。不是他们能否

把小说表现出来，而是他们以话剧表现出来的

小说能不能活起来，或者说立起来。常识我尚

知道，小说不等于戏剧。况且，这是在成就过许

多大导演和大剧作家以及名演员的首都剧场，

能容得《白鹿原》成活吗?

在大幕拉开的那一瞬，我即被震撼了，也自

然进入其中了。一片黄土原上的漫坡和土坎、

残断的木轮车轱辘和远处的一棵孤零零的树，

尤其是舞台右角那道断裂的黄土崖壁以及崖壁

上那孔残缺的窑洞，顿然让我进入我的地理上

的白鹿原了。舞台艺术家的设计和造型，传递

出黄土高原独有的风貌，弥漫着这块土地独特

的浑厚和苍凉的气象。白嘉轩在他的宗族领地

里出现了。鹿子霖在他不断滋生膨胀着欲望的

原上走来了。着意从心理和精神上改造原上生

民的儒学教父朱先生也稳居原上。黑娃牵着小

娥走进已不能容忍他们的这道古原……一个时

代里的两个家族的两代人的人生戏剧展开了。

除了某些可以预想的形式上的小小陌生，我很

快便进入了心中的那个原，十分自然十分熟识，

几乎没有任何隔的感觉。

当田小娥回答族长白嘉轩的盘问并纠正说

她是“嫦娥的娥”那一刻，我还能认出和听出是

饰演者宋丹丹；到被阿公鹿三用削标利刃从背

后捅倒的时候，那个痛楚万状趔趔趄趄倒下去

的女人，纯粹就是田小娥了，早已没有宋丹丹

了。我在那一刻泪眼模糊。我在《白鹿原》小

说写到这里时就是泪眼模糊手笔发抖而停下

来抽烟，随之用钢笔在一张硬纸上写下“生的

痛苦活的痛苦死的痛苦”摆在桌前，才继续把

小说写下去。舞台上呈现的是一个以生命本

能反抗封建政治和封建道德的乡村女性田小

娥。只能以悲剧结局的伟大女性田小娥。中

国的民主革命妇女解放的呐喊，就是从她们的

伤口上呼吁出来的。的确如此——我被舞台

上的田小娥打动了，独独忘记了宋丹丹。表演

艺术家的天才就在于此，把性格各异的一个个

人物的灵魂活生生展示给观众，让原本的自己

消失得越彻底越干净越好。她不再是她，而是

一个艺术形象了。

我自然更关注濮存昕饰演的白嘉轩。无论

小说无论话剧，他都是主角。从林兆华确定要

改编这台话剧之初，就首先确立了白嘉轩的扮

演者是濮存昕。据传是濮存昕自告奋勇要塑造

这个角色。我第一次到北京人艺见到濮存昕，

他谦和地笑着说，我演白嘉轩。我说，好，你能

演好。

我不是贸然恭维，而是出于我对表演艺术

的常识性理解，即形似与神似的关系。形神兼

得自然更好不过，关键在神似。白嘉轩是小说

人物，不是真实的历史或现实生活的人物，所以

甚至不存在似与不似的障碍，而是由濮存昕自

己依托小说内容任由驰骋去创造的一个艺术形

象。也基于我对濮存昕很有艺术修养和道德修

养的印象，便确信他具备创造各种个性人物的

艺术空间，是常说戏路子宽的一类。尤其是我

印象里他的含蓄和内敛、他的正直和善良、他的

内在气质和外在气象，当是创造好白嘉轩这个

具体人物的基础。我以自己的理解给不少关心

该剧的朋友坦率表白过。现在，濮存昕饰演的

白嘉轩向我走来。开场不久，我还关注他的关

中话哪儿轻了重了尚不到位，及至到换地的小

计谋得以实施，我便面对白嘉轩而忘记了濮存

昕了。当那根鞭子——封建乡约织成的法

绳——从一个乡民传给另一个乡民的手中，抽

得违规越轨的儿子孝文从台中滚向台左的当

儿，一个心头能插得住刀子的白嘉轩却佝偻着

腰不动声色，震撼我的不单是那根噼叭甩响的

皮鞭，更是发出指令的巍然不动的族长。他举

酒坛向杀倭寇的鹿兆海祭灵的庄严凛然，他与

附着鹿三躯体的小娥不屈的鬼魂的坚硬不折的

顽固，他为被冤的黑娃求情而跪倒在儿子孝文

足前的真诚，直到他向勾斗了大半生的对手鹿

子霖的忏悔（换地）……白嘉轩的塑造成功了。

这个人物性格里的坚强和冷酷、凛峻和诚恳等

侧面，可以说展示得恰到好处，感觉不到过于的

夸张或不及。我便印证了我最初的判断，甚至

超过了那个判断里的期待，濮存昕确是一位善

于理解也善于创造的表演艺术家。

我的乡党郭达饰演鹿子霖，当是一种得心

应手之作。他本色的关中方言有一种表述的自

由，长期小品演出的灵性更适宜鹿子霖的气

性。这个人物生活历程中的大起大跌，得意时

的肆无忌讳和张狂，跌落时乃至绝望时的独特

心理变化，郭达也把握得十分准确。我也很快

从小品里的郭达进入到鹿子霖了。郭达完全

可以自信地向人宣示，我不只能演小品，更擅

长演大型话剧，更善于创造富于个性性格的话

剧人物。

我在看完首演的第二天，先后回答过不下

10家媒体的采访。大家的兴趣有一个共同点，

你作为原著作者感觉如何?我便坦言：甚好，超

出我期待之好。因由如下，首先是把一部50万

字的小说在两个半小时的舞台上表演出来，即

如我这样的戏剧门外汉也能感到其难，况且熟

知拙作里有诸多并不连贯的事件以及众多的人

物。我惊讶编剧和导演竟然连原作中的次要人

物都推到舞台上来了，如镇嵩军士兵和赖子狗

蛋都得着上台的机会了。没有删除人物，也没

有截掉任何一个大的情节，把整个原上发生的

事变完整地保存并演绎下来，仅仅只是把一些

事件作背景幕后处理。我到走出剧场时才感到

孟冰编剧和林兆华导演的大手笔。这是最难的

也是最佳的选择途径。

所有主要角色和次要人物所酿制的气象和

氛围，是上世纪前半叶白鹿原上特有的时代标

志，这归功于所有演出者。我切实感到，不似某

些穿着特定时代服装却演着当代市井情绪的剧

目，而是创造出一个时代真实的社会气氛和脉

象；是严肃认真的艺术追求和创造，而且实现了

目的达到了效果。我自己也受到触类旁通的启

示，即林兆华用最前卫的导演艺术，演绎了已经

成为历史的原始封闭形态下的白鹿原上的乡村

生活，而且能被最具现代意识的首都北京观众

所接受所理解，这对我的小说写作也是富于启

迪意义的。我后来才听说，林兆华始终要求演

员按生活行为去表演，力戒戏剧动作和戏剧腔

调。我进一步理解了濮存昕、郭达、宋丹丹等演

员们的演出。最前卫的表演思想和最原始的生

活形态，这两种看似无法调和的东西，竟然完美

地统一在一幅布景下的舞台上，严丝合缝，不留

痕迹，自然渠成，恰如林兆华导演个人的风格风

度。

这台话剧还有几处细节上看去扎眼拗口的

地方。鹿子霖乘人之危达到窃色的意图，与田

小娥在舞台右角的性动作，看起来我觉得扎

眼。狗蛋也是抓住田小娥与鹿子霖偷情的把

柄，要挟并生出占有的邪念，直白赤裸说出“日

一回”的话，也颇夯口锥耳。其实这些行为和语

言都是原作中我写下的，那是供不出声的阅读，

而不宜响出声来；即使生活实地中有这种行为

发生，也是当事人互相之间的语言行为，容不得

旁观者看和听的。我曾向林导建议修改，已经

有改变。其实不难，让狗蛋换一句“让我睡一

回”听来就稍觉顺耳了，让鹿子霖和田小娥滚倒

在土坎下也就可以意传其内容了。还有一些枝

梢细节，再经过斟酌加工，修饰打磨，我想会不

断完善，以臻完美。

我看到小说《白鹿原》以话剧的形式出现在

首都剧场的舞台上，用一种鲜活的直接的形式

与观众完成了交流，我感到欣慰，并有一种创作

者的幸福感。无论如何，这部话剧能在见多识

广的北京连续演出30场，首先让我这个偏于西

北一隅的作者感到踏实了。我由衷感动，感谢

林兆华导演和编剧孟冰和濮存昕、郭达、宋丹丹

等演员以及美工们，他们共同合力成功地完成

了一次艺术创造工程，让我跟上沾光了。

（剧照摄影：王雨晨）
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按照中宣部等六部门印发的《2016-2017年全国文艺业务骨干

和管理干部培训工作规划》的部署和《中国文联各全国文艺家协会会

员培训工作实施方案》的要求，中国视协于5月12日至16日在河北

省石家庄市举办电视艺术界深入学习贯彻习近平总书记在文艺工作

座谈会上的重要讲话精神研讨班。中国文联副主席夏潮作了专题辅

导报告，中国视协分党组书记张显进行了讲座。

此次在石家庄举办的研讨班是中国视协该项培训计划中的第一

期。河北省有480多名中国视协会员，将分为三批进行培训。参加

首期培训的会员共150余人，分别来自省直、河北广播电视台、河北

影视集团以及石家庄、保定、衡水、邯郸、邢台等市级广播电视台。

研讨班期间，将组织学员们学习《习近平谈治国理政》《习近平总

书记在文艺工作座谈会上的讲话》《习近平总书记系列重要讲话读

本》等，并将按照预定日程有序开展活动。 （艺 文）

中国视协首期会员
培训研讨班举行

中国文艺评论家协会艺术产业研究委员会成立仪式暨“当代中

国艺术产业与市场的特点和规律”研讨会日前在京举行。这是继理论

委员会、青年工作委员会、戏剧戏曲艺术委员会、书法篆刻艺术委员

会、民族民间艺术委员之后中国评协成立的第六个专业委员会。

经中国评协主席团决定，聘请祁述裕担任第一届艺术产业研究

委员会主任，余丁、郦国义、姚余栋、章建刚为副主任，朱其担任秘书

长，许立勇、佟雪娜为副秘书长，车飞等29人被聘任为第一届艺术产

业研究委员会委员。

在成立仪式后举行的“当代中国艺术产业与市场的特点和规

律”研讨会上，与会专家分析了当前我国艺术产业与市场发展的特

点、问题及方向，并就今后委员会的工作规划和发展设想进行了深

入研讨。 （徐 健）

中国文艺评论家协会
艺术产业研究委员会成立

由北京捷成中视精彩影视文化有限

公司、北京东方全景文化传媒有限公司、

上海电影艺术学院、中联华盟（上海）文

化传媒有限公司联合出品的38集电视

剧《好想好想爱上你》正在中央电视台电

视剧频道黄金档首播。

该剧由制片人张勇、张萍联手打造，

赵修宾、纪璟璟任编剧，导演刘心刚执

导，影视明星张歆艺、黄觉、孙菲菲、黄

勐、牛萌萌、徐敏、万潼等联合主演。

《好想好想爱上你》直面当代都市男

女最重要的事业和感情两大问题，用轻

松诙谐却又不乏深刻的表现方式，讲述

了一个中国灰姑娘的故事。不同于时下

流行的偶像剧，该剧不玩苦情叙事，有的

只是面对感情的勇气，还有面对理想的

坚持。女主角夏晓云从来不空谈理想，而

是坚持脚踏实地地用自己的汗水和努力

来实现理想。导演刘心刚还特别介绍，剧

中很多幽默诙谐的台词亦是本剧的一大

亮点。 （央 讯）
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由班赞导演的北京人艺小剧场话剧《丁西林民国喜剧三则》日前正在北京人艺实验剧场上演。该剧选取了中
国现代剧作家丁西林的三部作品《一只马蜂》《酒后》《瞎了一只眼》，将民国时的寻常百姓生活搬上了舞台，通过努
力还原旧时图景，营造生活化的幽默。“我希望通过该剧让广大观众对喜剧的理解不再狭隘，也希望通过这部作
品，让我们对丁西林有一个全面的认识。”班赞说，“如果将丁西林的作品比作茶的话，那就是功夫茶，而不是袋泡
茶。它需要以繁复的手续进行精加工，之后才能品出其中淳厚的韵味。”该剧将演出至5月22日。 （余 非）

由导演习辛指导的电视剧《三妹》

于5月14日在山东卫视、黑龙江卫视

首播，该剧由山东卫视、笛女阿瑞斯影

视传媒、满堂彩影视与时代光影联合

出品。

电视剧讲述了20世纪70年代西

凤凰山下凤凰小镇上发生的感人故

事。何三妹与同在宣传队工作的李大

庆日久生情，一次约会经历致使何三

妹被开除宣传队回到河东小学教书，

李大庆入伍后，杨豆筋暗中挑拨，何三

妹从此面临爱情的折磨与家庭的苦

难，然而她凭借坚韧的毅力培养了一

批又一批国家栋梁之才。电视剧《三

妹》将民办教师的个人遭际与家国理

念深深融汇在一起，主创团队更是被

何三妹的角色性格与剧中故事所打

动。导演习辛坦言，民办教师队伍庞

大，尤其对农村基础教育的推进作出

了不可磨灭的贡献。电视剧《三妹》聚

焦民办教师，坚守文化自觉与社会责

任意识，在当今古装玄幻之风流行的

电视剧市场无疑是一席春风——润

眼、润耳、润心。 （许 莹）

电视剧《三妹》聚焦民办教师

10年前，北京人民艺术剧院把作家陈忠实获茅盾文学奖的长篇小说《白鹿原》搬上舞台，陈忠实专程赶到北京观
看了首演，并写下了近4000字的观影感受发表在北京人艺院刊上。今天我们转载此文，以此缅怀刚刚离我们而去的
陈忠实，也是对人艺版话剧《白鹿原》演出10周年的纪念。

——编 者


